



Abteilung Schuldienste
Logopädischer Dienst
Brünigstrasse 178, Postfach 1262, 6061 Sarnen
Telefon 041 666 62 52, logopaedie@ow.ch
www.logopaedie.ow.ch



Logopädischer
Dienst



Kanton
Obwalden

Bildungs- und Kulturdepartement
Schuldienste

Wann kann unsere Beratung in Anspruch genommen werden

Beschäftigen Sie diese Themen bezüglich Ihres Kindes oder eines Kindes aus Ihrer Klasse?

- Das Kind ist im Sprechen gehemmt oder verzögert.
- Es hat Schwierigkeiten, andere Kinder und Erwachsene zu verstehen.
- Das Kind findet nicht die richtigen Worte.
- Es stottert, spricht undeutlich oder ist schwer verständlich.
- Es bringt Wörter und Sätze durcheinander.

Trifft eines oder mehrere der oben erwähnten Probleme auf das Kind zu? Machen Sie sich als Eltern, Lehrperson oder Arzt Sorgen um die Sprachentwicklung des Kindes? Möchten Sie gerne eine Beratung durch eine Fachperson in Anspruch nehmen? Dann nehmen Sie mit dem Logopädischen Dienst Kontakt auf.



Über uns

Wir sind die kantonale Fachstelle für Logopädie im Kindes- und Jugendalter und befassen uns mit Störungen der Kommunikation, der Sprache, des Sprechens und der Stimme.

Was ist Logopädie?

Die Sprache ist unser wichtigstes Kommunikationsmittel. Sie ist bereits für Kleinkinder das Tor zur Welt und schafft Zugang zu den Mitmenschen. Die meisten Kinder beginnen im Alter von 1½ bis 2 Jahren zu sprechen. Lautmalereien wie «mäm» oder «dada» und Worte wie «Mama» oder «Papa» äussern sie schon früher.

Die Sprache ist auch zentrale Funktion unseres Denkens und Lernens. Sie ist Gedankenträger und hat im Leben eines jeden Menschen eine wichtige Bedeutung. Der Mensch spricht mit Hilfe aller seiner Sinne und ist beim Erwerb der Sprache auf eine intakte Sinneswahrnehmung angewiesen. Auch das emotionale Empfinden und die Anregungen aus der Umwelt spielen für die Sprachentwicklung eine wichtige Rolle.

Nicht für alle Kinder ist eine unauffällige Entwicklung der Sprache oder des Sprechens selbstverständlich. Die Logopädie befasst sich mit diesen Auffälligkeiten in der Sprachentwicklung und des Sprechens. Kinder und Jugendliche werden ganzheitlich gefördert und ihr Umfeld wird miteinbezogen. In der Logopädie wird gespielt, gebastelt und gemalt. Die Kinder bewegen sich, hüpfen, springen und werfen. Sie hören Musik, erraten Geräusche, pusten und saugen. Damit soll Sprache und Stimme ermöglicht, das Sprechen verbessert, aber auch Selbstvertrauen aufgebaut und ein selbstsicheres Auftreten der Kinder und Jugendlichen angestrebt werden.

Unser Vorgehen

Unser Vorgehen wird der jeweiligen Fragestellung angepasst. Es kann von einem telefonischen Kontakt bis zu einer längerfristigen Begleitung reichen.

Die Anmeldung erfolgt entweder durch die Eltern, die Lehrperson oder den Arzt. Eine Anmeldung durch die Schule oder durch Drittpersonen kann nur im Einverständnis der Eltern erfolgen.

Diagnostik

Abklärung und Beurteilung der Sprachentwicklung, der Kommunikation und der Stimme

Therapie

Therapie bei Sprach-, Sprech- und Stimmstörung in der jeweiligen Schulgemeinde

Beratung

Beratung und Begleitung von Eltern und Lehrpersonen

Vernetzung

Zusammenarbeit mit anderen Fachpersonen, z. B. Schulpsychologischer Dienst, Heilpädagogische Früherziehung

Die Beratungen sind unentgeltlich und werden durch den Kanton finanziert.